

# El Adelanto

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

DIRECCION Y REDACCION. TELEFONO NUM. 67.—ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

En Salamanca, un mes. . . . 1'25 ptas  
Fuera de idem, un trimestre. . . 4'50 »

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUMERO ATRASADO 10 CTS.

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle Ramos del Mansano número 42.  
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plasuela del Corriño, número 28.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

EPOCA 2.<sup>a</sup>

Sábado 9 de Agosto de 1902

Año XVIII---Núm. 5408

## M. Cárdenas

Establecimiento y taller de construcción de Sillero y Guarnicionero.

Artículos de viaje y caza.

15, San Pablo, 15

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases, bocados, estribos, espuelas, fustas y látigos.

Surtido completo en cepi lería, gamuzas, esponjas y plumeros para la limpieza de carruajes y caballos.

Maletas desde TRES pesetas en adelante. Sacos de mano de todas formas y gustos. Estuches neceseres, cabais, portaplés de jona y portamantas, baules mundos y cajas para viaje.

Completo surtido en todos los artículos para caza.

Cinturones de todas clases, collares para perros.

Guantes y alpargatas en varias clases superiores para campo y caza.

Guarniciones hechas para toda clase de carruajes.

15, San Pablo, 15

## ALMACEN DE MADERAS

CARBONES MINERALES, COK y BREZO

Francisco Peix

Puerta de Zamora (carretera de Ledesma)—Salamanca

## TESORO

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe de mi específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca. 89

## COMPANIA DE LOS FERROCARRILES

de Salamanca

á la Frontera de Portugal

## ANUNCIO

En las oficinas de la Explotación de la expresada Compañía se vende una partida importante de papel inútil.

La persona que desee adquirirla puede examinarla todos los días no feriados de ocho de la mañana á dos de la tarde.

Se recibirán proposiciones hasta el día 15 del presente mes.

Salamanca 1.º de Agosto de 1902.—F. Mendes.

El Director de la Explotación.—F. Mendes. 15—9

## Academia preparatoria

Preparación completa para carreras especiales, militares y civiles (ingenieros, sobrestantes y ayudantes de Obras públicas, peritos electricistas, topógrafos, etc.), por los ingenieros don Ezequiel Urien de Vera y don José Fernández de Villalta, auxiliados por un completo y competente cuadro de profesores.—Rápida preparación para las Escuelas de ingenieros industriales.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Reglamentos, honorarios y detalles en la Casa de la Academia, calle de Serranos, número 4, entresuelo; de ocho á diez de la mañana y de una á tres de la tarde. 79

SE ARRIENDO la casa número 25 de la Ronda de Corpus, Bordadores 10, informarán. 15—7

## MAQUINA SINGER

Se vende una, industrial, lanzadera oscilante, en muy buen uso. Precio módico. Razón en la imprenta de este periódico.

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

## EL COLEGIO DE SANTIAGO

Es este, como ya hemos dicho antes de ahora, un establecimiento de enseñanza donde la reciben los huérfanos de oficiales y jefes del arma de caballería

En la actualidad se halla establecido en Valladolid, pero recientes diferencias entre la junta de patronos y el Ayuntamiento de aquella capital, han creado una tirantez tal de relaciones, que el patronato parece resuelto á trasladar el Colegio á otra población.

Como se trata de un centro de importancia, elemento valioso de vida para la ciudad que le dé albergue, se han apresurado á ofrecersele diversas capitales.

Sin que precediera gestión alguna por parte de la nuestra, parece ser que algunos patronos han fijado en ella su atención y se han apresurado á explorar la actitud del concejo salmantino, en la esperanza de que éste ofrezca local idóneo.

El Ayuntamiento, que no desconoce lo que Salamanca ganaría con la traída del Colegio, se muestra dispuesto á dar para ello todo género de facilidades.

Aplaudimos su conducta y nos alegraríamos mucho poder contar en adelante con un centro de instrucción que aumentaría la importancia de nuestra ciudad.

Sin embargo, y por lo que suceder pudiera, bueno será hacer notar á nuestros ediles, que sería peligroso comprometerse demasiado en esa especie de pugilato entablado entre Valladolid, Zaragoza, Oviedo y otras capitales, que estimuladas por un amor propio mal entendido, parece que no ponen límite á sus ofertas.

Ofrezcamos local bueno y adecuado, que eso solo basta á la Junta de patronos; pero no nos obliguemos á más de lo que podamos dar, y tengamos en cuenta que Salamanca, por su céntrica situación, facilidad de comunicación, y proximidad á las Academias militares, reúne ya condiciones que la hacen muy aceptable para instalar en ella el Colegio y no precisa emplear otros recursos para vencer á sus rivales

Y en último caso, más valdría ser vencidos que obtener una victoria, si había de costarnos sacrificios desproporcionados y superiores á nuestras fuerzas.

## PÁGINA AGRÍCOLA

## PARA LOS VITICULTORES

La prensa del Mediodía de Francia da cuenta de la reaparición de una enfermedad de la vid sobre la que oportunamente llamó la atención *La Petite*

*Gironde*, cuyos caracteres coinciden con los de cierta alteración del grano de la uva, observada en esta época desde hace algunos años en algunas comarcas de Aragón y de Navarra.

Un agricultor de cerca de Soulas dió cuenta el año pasado al citado periódico de la extraña alteración que notaba en la uva, consistente en que los granos inferiores comenzaban á marchitarse extendiéndose luego la sequedad á todo el racimo hasta causar su muerte, siendo notable la circunstancia de que el mal, en cuestión, se desarrollaba solo en la uva blanca.

Recientes observaciones inducen á creer que no se trata de una nueva enfermedad, sino de la llamada *coup de prouce* perfectamente caracterizada en los viñedos de Vimeney que han sido objeto de concienzudos estudios y experiencias.

Relatando análogas observaciones en *Le Monde agricole* del 1.º de Agosto de 1901, uno de sus corresponsales publicó detalladamente los caracteres exteriores de esta enfermedad, debida á una bacteria que sólo ataca al grano.

Dichos caracteres son los siguientes: Comienza la enfermedad por un punto, poco perceptible por su tinte amarillento, sobre el fondo verde claro de la cubierta, en cualquiera parte del grano; agrandase lentamente y se colorea de cierta lividez, terminando por ser pardo-violáceo. Entonces la piel se abaja por la parte enferma, que ocupa frecuentemente la mitad del volumen de la baya: parece que *los tejidos han sido fuertemente comprimidos con los dedos* (de aquí el nombre de la enfermedad). El resto permanece intacto y la enfermedad estacionaria en esta fase durante mucho tiempo. En el hueco, la tinta llega á ser más oscura y deslucida, y la piel se pliega. Por fin se extiende el mal al peciolo y al lugar opuesto; el grano llega á ser de un violáceo obscuro con la piel deprimida é irregularmente plegada; secándose por fin, definitivamente, hasta desprenderse.

Para combatir esta enfermedad de la vid de tan perniciosos resultados, indícase, como remedio eficazísimo, si se acude en los comienzos, el sulfato de cobre y el azufre, particularmente este último; debiendo aplicarse dicho remedio, cuya proporción debe ser 90 partes de azufre y 10 de sulfato de cobre, mediante una azufradora ó un fuelle, insuflando sobre las partes atacadas.

## CARTA DE MADRID

Agosto 8.

### Alcance de noticias

León 8.—Visitando el Rey los panteones de los Reyes y otros monumentos, ha sido ovacionadísimo.

Por todas partes el pueblo le vitorea con entusiasmo.

Cabo Haitiano 8.—El ejército leal ha recuperado á San Miguel de Marmelade.

Revel 8.—En testimonio de buena amistad, el Kaiser y el Czar han cambiado los cordones de sus uniformes.

Londres 8.—La prensa publica un expresivo mensaje de Eduardo VII al ejército con motivo de la coronación.

### Cotización de la Bolsa

Interior, 72'25.  
Amortizable, 93'75.  
Banco, 463'00.  
Tabacos, 393'00.  
París vista, 37'00.  
Londres vista, 34'50.  
Portugal, duro 830 reis.

Acompañado por el señor Merino, la Corte ha visitado la Papelera Leonesa.

Mañana visitará el Rey la fábrica de cañones de Trubia.

Por la tarde la Cámara de Comercio celebrará por su cuenta una función en el teatro de Campoamor, á la que será invitado el Rey.

Barcelona 8.—Se han adoptado grandes precauciones ante el temor de que mañana se declare en huelga el personal de los ferrocarriles.

La autoridad militar se ha inhibido de la sumaria relacionada con el cierre del salón de Variedades.

Ha circulado el insistente rumor de haber ocurrido á bordo del «Carlos V» casos de tifus.

Ayer falleció el marino de dicho buque, Juan María López.

Acerca de este asunto se guarda mucha reserva en los centros.

AGENCIA ALMODOBAR.

## LOS TIBURONES

En el último viaje que hizo á las costas mejicanas el trasatlántico «Alfonso XIII», presenciaron los pasajeros un curiosísimo espectáculo, que fué de lo más ameno, seductor y divertido de la travesía: la pesca de un tiburón.

Para vista desde á bordo debe ser, en efecto, muy divertida la tal pesca, y, sobre todo, desde un trasatlántico de algunos miles de toneladas: es como ver los toros desde la barrera.

Pero el que tomando un baño de placer y dejándose columpiar dulcemente por las olas, ve de pronto que se le viene encima uno de esos monstruos... es de creer que no hallará encanto alguno, ni diversión de ninguna clase, y si un miedo cerval y una irresistible comezón por salir del agua cuanto antes huyendo de tan peligrosa vecindad.

Todo depende, pues, de la posición que ocupa el individuo; para hacerse cargo de las cosas, hay que mirárlas de cerca... Así algunos poderosos de la tierra miran á los desheredados desde lo alto, y en sitio seguro, y presumen conocer á vista de pájaro tantos peligros, tantos dolores y miserias... Verdad es que á veces se zambullen y hasta nadan en esas cloacas sociales, pero disponiendo las cosas de modo que sean salvaguardia de sus preciosas vidas los mismos miserables con quienes se dignan rozarse.

Ni más ni menos que lo que sabidamente practicaban, en los venturosos tiempos de la esclavitud, los propietarios de *negradas*: cuando querían bañarse en alguna playa donde abundaban los tiburones, colocaban previamente en el agua una cadena de negros formando semicírculo, y así, resguardados, se bañaban tan ricamente á una ho-

nesta distancia de aquellos cebos humanos... Porque parece ser que los escualos se pirran por la carne de negro, cuyo grato aroma les abre el apetito; si es que alguna vez lo tienen cerrado.

El tiburón es... ó terror dos mares, mucho más que el famoso acorazado de nuestros vecinos los lusitanos. Los calificativos que le dedica Buffon son muy sugestivos y ponen los pelos de punta; leyendo lo que ha escrito ese señor naturalista, es casi imposible creer que haya en todos los mares del globo un solo tiburón de buena pasta (contra las declaraciones de cierto buzo de que más adelante hablaré).

La ma Buffon al terrible escualo: tigre del mar, ministro de la muerte, tirano de las olas, azote de los mares, verdadera imagen de la tiranía que sólo vive para combatir, matar y aniquilar.

Los franceses lo llaman *requin*, corrupción de la palabra latina *requiem*, como significando que el que se lo encuentre en el agua es lo mismo que si se encontrara con la muerte y el descanso eterno.

Todos los autores están de acuerdo en señalar al tiburón como el animal más voraz de cuantos existen en el planeta. Algunos dicen cosas que parecen andaluzadas, aun tratándose de tiburones de diez metros de longitud, por ejemplo: he leído que en el buche de uno se encontró lo siguiente; diez atunes, dos perros, un buen trozo de mastil, un gallinero (vacío) y... un hombre con armas.

Cuando el tiburón está tranquilo, va nadando acompasadamente a flor de agua, pero siempre lleva abierta la enorme boca: lo que pasa por delante se lo traga. Y lo mismo le da que sea un pollo que una rueda de carro: la cuestión es embalar.

Esa voracidad tremenda, insaciable, se explica sabiendo que el tiburón es un infeliz dispéptico a quien no le para nada en el estómago; todo cuanto engulle lo expela á medio digerir, y se ve por esto forzado á llenar incesantemente su descomunal saco gástrico, que viene á ser una especie de tonel de los Danades.

En cuanto á sus facultades visuales, no están conformes los autores que tratan de tan importante asunto; dicen unos que es miope, otros que es presbíta, y no falta quien asegura que ve los objetos aumentados de tamaño, como se dice que les sucede á los caballos. En lo que si opinan de un modo unánime es en afirmar que el tiburón posee un olfato delicadísimo; huele la pitanza desde distancias inverosímiles.

Como acuden las moscas á la miel, así acuden los tiburones á los sitios donde hay algo sabroso que engullir; lo huelen á lo lejos y parten como una flecha al lugar del festín. Las substancias que despiden olor fuerte, son para el tiburón lo que es para un animal de vista perpicaz un objeto resplandeciente en medio de las tinieblas.

Al dar comienzo la memorable batalla naval de Abukir, no se veía en el mar ni un solo tiburón; pero apenas comenzaron á caer infelices soldados al agua... aparecieron, sin saber por donde, un número incalculable de tiburones que, sin atemorizarse por el horroroso estrépito de los cañones, devoraban por docenas á los naufragos. El mar se tiñó de rojo... Los tiburones completaron la obra de los hombres.

Los buques negreros que hacían la travesía desde Africa á América llevaban siempre su bonita escolta de tiburones; en tales viajes solían morir el 20, el 30 y hasta el 50 por 100 del total de *reses* humanas que componía el cargamento; fallecían á causa de cualquiera de estas pequeñeces: palos hambre, asfixia ó rabieta; la mercancía deteriorada iba por la borda, y siempre había una abajo alguna boca abierta dispuesta á recibirla.

Los datos precedentes, y algunas anécdotas que irán en la segunda parte de estos breves apuntes, creo que enterarán más que una clasificación; orden de los *selacios*, suborden de los *plagiostemos*, género de los *escualos*, etc.

RAMIRO BLANCO.

## QUISICOSAS

Inestal está furioso.

¡Cómo se encuentra Inestal con eso de la verbena que nos quieren colocar! Dice con terrible acento y con la verbosidad que al maestro le da fama, pero fama universal,

cosas que aun á los más calvos, de los que á su casa van, les erizan los cabellos sin poderlo remediar.

La verbena es un infundio, un infundio colosal. La verbena es un desastre y, como *desastre*, ya se comprende que no sea ni presentable quizás.

¡Convertida nuestra plaza, nuestra plaza excepcional en depósito de *churros*, de *torraos* y de *ensaimadas*! ¡Qué vergüenza! ¡qué bochorno!

¡Qué espectáculo se dá á los ojos de los lusos, de los lusos que vendrán!

Si esa fiesta—continúa loco de rabia Inestal—

apesar de mis protestas se llegase á celebrar,

¡la de nueces que yo iba á cortar en la ciudad!

Por incultos, por *imberbes* y anti-estéticos y tal.

Esto D. Gabriel le cuenta á quien le quiere escuchar,

con peligro, fácilmente, de una cuestión personal; porque no quiero decirles lo que aquí sucederá

si Ramón llega á enterarse de los dichos de Inestal.... Ni los rabos. Pues son flojos serios los dos, ¡casi *nd!*

## Crónica local y provincial

Ayer salió para Vigo, acompañada de sus tíos, la bella señorita Elvira Mier y Durán.

Se encuentra entre nosotros, con objeto de pasar una temporada, nuestro querido amigo y distinguido colaborador, don Eloy Bullón.

Sea bien venido.

Haciendo resumen de los datos que publican nuestros colegas, y teniendo en cuenta observaciones hechas en gran número de pueblos de las provincias de Valladolid, Palencia, Zamora y Salamanca, en las que se han recogido datos aproximados del rendimiento de la actual cosecha de cereales y leguminosas, podemos calificar la cosecha de trigo en Castilla la vieja de buena, aunque muy desigual en muchos términos; la de cebada en general no pasa de regular, siendo mediana y mala en varios pueblos; la de leguminosas, muy mermada, no llega á regular, particularmente la de garbanzos que se ha perdido en muchas tierras y que en general no pasará su rendimiento de la mitad de un año regular.

Estos cálculos son fundados unos en el aspecto de las tierras, otros en vista del producto que dan las mieses ya segadas, y, por tanto, aunque no exactos, podemos considerarlos muy aproximados á la realidad. Los viñedos ofrecen hoy buen aspecto en cuanto se refiere á las cepas sanas, pues la filoxera y otras plagas merman mucho su producción.

Ha salido para el balneario de Solares la señora de nuestro amigo don Gonzalo Mier.

### UN INCENDIO

En la noche del 5 del actual produjo un incendio en una era del pueblo de Palacios Rubios, quemándose 60 carros de mies. Las pérdidas se calculan en 8.000 pesetas.

El siniestro se cree que fué casual.

A la avanzada edad de 70 años ha pasado á mejor vida el antiguo recaudador de contribuciones, don Matías Carbayo Borrego.

Reciba su afligida familia nuestro más sentido pésame.

Parece que ya han empezado los trabajos preliminares para la creación de una agencia del Banco de España en París y el aumento de sucursales en los puntos del reino en que lo exijan las necesidades de la industria, del comercio y de la agricultura.

Como tanto Béjar como Ciudad-Rodrigo han solicitado distintas veces, con mucha justicia, la creación de una sucursal, acaso ahora puedan ver logrados sus deseos.

El ministro de la Gobernación firmará uno de estos días el nuevo reglamento de las secciones de higiene de los Gobiernos civiles.

Tan pronto como esté aprobado, se anunciará el concurso para proveer las plazas de médicos numerarios y supernumerarios.

Se ha publicado el número 9 de la notabilísima *Revista Comercial Hispano Americana*, que edita en Barcelona la casa Puigdollers Maciá, S. en C., con la cual ha prestado un verdadero servicio á las clases mercantiles de nuestro país, dotándolas de un órgano en la prensa muy valioso para el desenvolvimiento de sus relaciones comerciales con los países latinos de América, fin primordial de la *Revista* y al cual sin duda alguna debe su éxito creciente.

El número último publicado en nada merece de los anteriores, antes al contrario, lo mismo por su texto que por su espléndida sección de anuncios, merece las más calurosas alabanzas. Entre otros trabajos de mucho valor, inserta un artículo bellamente ilustrado y escrito por don Arturo Masrera estudiando la *Producción minera en la provincia de Ciudad Real*. Como es costumbre en esta *Revista* publica también muy nutridas secciones de datos y noticias comerciales y de carácter financiero, que dan á la *Revista* gran utilidad para toda clase de personas dedicadas al negocio.

Se ha declarado la necesidad de la ocupación de terrenos en término de Arroyo-muerto, para la construcción del trozo cuarto de la sección de carretera de Fuente de San Esteban á Sequeros, en la de tercer orden de Vitigudino á Sequeros.

Días pasados fué denunciado ante el Juzgado de Ciudad-Rodrigo, por infracción de la ley de caza, Angel Bravo.

Según nos dicen de aquella localidad, le fué impuesta una multa de 250 pesetas.

### BUENA CAMPAÑA

Ayer y esta mañana los agentes municipales han practicado, por orden del alcalde accidental señor Díez, una visita general á los establecimientos de bebidas, pidiendo en todos muestras que han de ser analizadas en el laboratorio municipal.

El señor Díez se propone ser inflexible con los que adulteran el vino y aguardiente é imponerles grandes multas. Bien hecho.

Se encuentra enfermo, aunque afortunadamente no de gravedad, el director de nuestro estimado colega vallisoletano *El Norte de Castilla*, don Antonio Rojo Villanova. Vivamente deseamos su pronto y total restablecimiento.

Nuestro colega *El Labaro* dice que corren rumores de haber sido víctima de un robo, en Espinho, una persona de esta capital que se halla veraneando en aquella playa.

### UN INFANTICIDIO

Nos dicen de Villafáfila (Zamora) que una joven, llamada Felisa de San Felix Serdín dió á luz uno de estos pasados días y que para ocultar su deshonor mató á la criatura recién nacida.

La guardia civil ha detenido á la desnaturalizada madre y á los padres de ésta, Venancio de San Felix y Benita Serdín, que la ayudaron en la comisión del delito.

Los tres autores del hecho han sido puestos á disposición del Juzgado de Villalpando que instruye el oportuno sumario para el esclarecimiento del crimen.

Nuestro particular amigo don Julián Palencia Humanes, oficial de la Biblioteca universitaria, ha tenido la desgracia de perder un hermoso niño de dos años, á consecuencia del sarampión.

Acompañamos á los afligidos padres en su natural dolor.

### Toros en Palencia

La Empresa organizadora de las corridas para los días de la próxima feria de San Antolín, en el año actual, tiene ultimado el cartel para las dos que en aquel período han de celebrarse.

Como en el año anterior, sin reparar en lo costoso del espectáculo y solo animada del deseo de organizar un buen cartel, ha contratado á los diestros Luis Mazzantini y Joaquín Navarro Quinto, que en el día 31 de Agosto lidiarán garado del excelentísimo señor Duque de Veragua, y en el 2 de Septiembre, festividad de San Antolín, de don Esteban Hernández, acreditado ganadero de Colmenar Viejo.

Con este cartel, la Empresa de Palencia demuestra lo animado que se encuentra en el año actual del deseo de que las corridas dejen tan buen nombre como en el anterior.

Los aficionados están de enhorabuena, pues tienen una empresa que intenta celebrar corridas que satisfagan á la afición.

### PUEBLO EN LA CALLE

Según nuestras noticias, ayer tuvo lugar el lanzamiento de los vecinos del pueblo de Campocerrado, sin que opusieran resistencia, ni se alterara el orden.

Te tigos preenciales nos han manifestado que causaba honda pena el contemplar á ancianos, niños y mujeres que, con lágrimas en los ojos y sin saber á dónde se dirigían, abandonaban las casas en donde nacieron y el campo que habían trabajado durante toda su vida.

Pero excepto *esas pequiñeces*, nada ocurrió de particular y la ley se cumplió.

Hemos tenido el gusto de admirar en los escaparates del comercio de los señores de Singer, una preciosa balsa para señora, bordada á máquina por la reputada profesora doña María Toves Sánchez que una vez más justifica la fama de que como tal disfruta.

Reciba nuestra enhorabuena, la que hacemos extensiva á su padre, nuestro amigo don Calixto Toves.

Invitados por el señor Fernández Robles, reuniéronse ayer en el Ayuntamiento unos cuarenta comerciantes é industriales de ésta.

Expuesto por el señor Robles el objeto de la reunión, que no era otro que el de organizar una verbena ó iluminación en la Plaza Mayor, nombróse una comisión compuesta de los señores don Ricardo González, don Segundo Gómez, don Antonio Romero, don José Calón y don Ricardo Niño, para que visiten ó recauden fondos del comercio é industria.

Las personas que deseen subscribirse pueden hacerlo en casa del señor Robles, Plaza Mayor.

Parece que "La Electricista Salmantina," ha pedido á una casa de París un costoso aparato para anuncios luminosos, con el objeto de presentar en esta ciudad los últimos adelantos de la electricidad que exhiben las casas de comercio en otras poblaciones y que tanto llaman la atención del público.

### Registro civil

Movimiento de población en el día de ayer:

#### Defunciones

Luisa Moreno y Enrique Santiago Sagado.—Total, 2.

#### Nacimientos

Julián Ramos de la Iglesia.—Total, 1.

Los nuevos tenientes del regimiento de Borbón, con motivo de dar su primera guardia, obsequiarán esta noche á la oficialidad con un banquete en la Fonda de la estación.

Repaso de las asignaturas de la sección de Ciencias, correspondientes al Bachillerato y carrera del Magisterio.—Preparación para el grado y reválidas.—Consuelo 18.

### M. LUDENA

Cirujano-dentista de la Facultad de Medicina de Madrid Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras postizas Plaza Mayor, num. 7 Precios económicos

### MODISTA MADRILEÑA

Acaba de llegar á esta población y ofrece sus servicios en su domicilio, Santa Teresa 5, ó para coser en las casas particulares, lo mismo en blanco que en color.

Da lecciones de corte bordado y de toda clase de labores propias de la mujer, á precios módicos. 8-a-1

## Bibliografía

La obra de Dios.—Con este título acaba de publicar la casa editorial de Lezcano y C<sup>a</sup>, una obra de dos tomos, original de don J. Menéndez Agusty

Conocido el señor Menéndez Agusty como escritor castizo y novelista original por la publicación de otro libro titulado *La hija de don Quijote*, en su nueva producción, afirma y completa la opinión que de él tiene formada la crítica y el público.

*La obra de Dios* es una novela humana y muy nueva, sin que por esto quiera dar a entender que llegue a lo extravagante. Con decir que el libro recuerda en todas sus páginas, por el humorismo fino, la fluidez de la dicción y la realidad de sus personajes, la manera de hacer del ilustre Pérez Galdós, del que parece ser el señor Menéndez Agusty aventajado discípulo, queda hecho el elogio del nuevo libro del joven escritor y con él pueda decirse que sale al palenque literario un novelista que merece ser leído.

*La obra de Dios* ha sido esmeradamente editada por la casa Lezcano y C.ª, y se vende a peseta cada uno de los dos tomos que consta.

*El Eunuco*, (por CARLOS RIA-BAJA).—Es novela de género marcadamente naturalista, en la que se pinta con verdadera sinceridad el hombre que va al matrimonio con una organización incompleta y que es lo suficientemente digno para no dar a conocer al mundo la falta congénita de su organismo.

Es un estudio psicológico acabado, para cuyo género de literatura, el autor de *El Eunuco* posee condiciones envidiables, por sus muchos conocimientos científicos, que son una sólida garantía para el lector.

*Los Evangelios*.—Cuanto elogios puedan hacerse de Tolstoy, los han hecho ya todos los críticos y literatos de nombre que hay en el mundo. Tolstoy es indudablemente el verdadero apostol, el redentor majestuoso del pueblo ruso.

La obra mejor de este escritor fecundísimo es sin duda la que lleva por título *Los Evangelios*, que traducida con una pasmosa fidelidad a que no estamos acostumbrados, acaba de poner en venta la importante casa editorial Lezcano y C.ª, de Barcelona.

*Los Tres* de MÁXIMO GORKI. Solo el nombre del autor sería bastante para avalorar tan importante obra, si ella en sí no bastase para sobrepujar a casi todos los libros que hasta el día se conocen. Tiene Gorki verdadero genio y con razón está reputado en Europa y en el mundo entero como el mejor novelista contemporáneo. *Los Tres* es uno de esos libros que por sí solos son capaces de hacer la reputación de un escritor.

*El burro del tío Antón*. El laureado poeta Rafael Ruiz López, es el autor de esta novela social. Ruiz López, que como poeta ha llegado a conquistar un puesto envidiable, consiguiendo premios honoríficos en el extranjero, presenta, en *El burro del tío Antón*, un cuadro social admirable, en el que, a más de una naturalidad encantadora y poética, demuestra la pujante energía de un cerebro joven y de un temperamento meridional.

*El último Jesuita*, de Cándido Coscío y Lasso de la Vega, es una novela verdaderamente sensacional, llena de interés, que ha de leer el público con entusiasmo seguramente. En *El último Jesuita*, demuestra que es un novelista a toda prueba.

## Mercados

### Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer

**Cereales**  
Trigo candeal, rentas, panera (55'50 litro), a 44'12 y 45 reales.  
Guisantes, a 38.  
Cebada, a 24 y 25.  
Centeno, a 27.  
Algarrobas, a 28.  
Tendencia, sostenida.

### Valladolid 8.

**Trigos.**—En los almacenes del Canal han entrado 600 fanegas de trigo, que se pagan a 44'75 reales.

En los Generales 20 fanegas de centeno que se pagan a 28 reales.

**Harinas.**—Se cotizan: de 1.ª extra-fina, a 17 reales arroba; de 1.ª extra, a 16; todo pan, a 15; de 2.ª, a 14; de 3.ª, a 13; terciilla, a 9'50 con saco y sobre vagón en esta estación.

Los menudos sin saco, se pagan: Cuarta, a 18 reales fanega; comidilla, a 14; salvados, a 9; triguillo, a 22.  
Los precios al detall, de los distintos artículos en la plaza, son los siguientes:

Maíz, a 46 reales fanega; guisantes, a 36; habas, a 46; algarrobas, a 34; yeros, a 34; lentejas, a 42; cebada, a 37.

Las salidas de cereales, harinas y vinos, por la estación del Norte, el día 7, han sido:

Un vagón de harina para Rivadavia, uno para San Sebastián, uno para Bilbao, uno para El Desierto, uno para Pontevedra, uno para Coruña, uno de salvado para Torrelavega, ocho de trigo para Barña.

## TELEGRAMAS

León 8.

El Rey ha visitado la Colegiata de San Isidro, viendo las reliquias y momia de la Reina doña Sancha, en el panteón de los Reyes.

El abad explicó cuanto de notable hay en el convento, y le enseñó el estandarte de la antigua cofradía de los nobles, cuya reposición le pidió.

Servíale además de cicerone el presidente de la comisión de Monumentos.

Después fué a la fábrica de papel del señor Merino, donde había un hermoso zócalo de papel, fabricado en dicha casa, que decía: «La Papelera Leonesa al Rey don Alfonso XIII».

Allí conversó afablemente con los obreros, que le entregaron una exposición pidiéndole que a su regreso a Madrid les protegiera, deseándole que, así como a su padre se le llamaba Pacificador, a él se le llamase, hermoso título: «Rey de los obreros».

Preguntó cómo se hacía el papel, forma de exportarlo, etc.

A la salida, el Rey y el señor Merino fueron aclamadísimos.

A las doce se ha celebrado el banquete oficial, al que han asistido personajes palatinos, autoridades civiles y militares y directores de la Academia e Instituto.

Ha llamado la atención, y se han hecho muchos comentarios, el que no se haya invitado a la comida al exministro señor Dato, recordándose que en Gijón asistieron otros exministros como el señor Pidal.

A las dos en punto de la tarde llega el Rey a la estación, siendo durante el camino ovacionado igualmente que a su llegada.

Desde su entrada en la estación, hasta llegar al vagón, pasó por una verdadera lluvia de flores.

Los balcones y tribunas estaban atestados de señoras y señoritas que agitaban frenéticas los pañuelos.

El entusiasmo fué delirante. Los lados de la línea férrea, hasta más de un kilómetro de la estación, estaban llenos de gente.

El Rey saludábales con el ros y les arrojaba flores desde la ventanilla.

Se marcha satisfechísimo de la acogida, y los leoneses se muestran agradecidos de la deferencia que les ha dispensado.

El Rey entregó al Alcalde 2.500 pesetas para que las reparta entre los pobres.

Al anoecer llegará a Oviedo.

ALEJANDRO.

## Sobre la retirada

Madrid 9.—El periódico «La Epoca» dice que es cierto que el señor Sagasta piensa retirarse de la vida pública muy en breve.

Al anunciarlo dijo lo que pensaba, y si luego rectificó, lo hizo obligado por el marqués de la Vega de Armijo.

Sin embargo, la familia del presidente sigue haciendo preparativos para la retirada, y ha elegido para residencia una finca de Alicante.

## El viaje

Madrid 9.—De Oviedo telegrafían que ha llegado el Rey, habiéndosele dispensado entusiasta recibimiento.

En septiembre irá don Alfonso a Santiago.

## Catástrofe

Madrid.—9 Despachos de Trinidad participan que ha ocurrido una explosión en una mina, pereciendo diez y seis obreros, y siendo grande el número de desaparecidos.

## Para los municipios

Madrid 9.—Ayer visitó Moret a Sagasta, informándole de algunos proyectos, varios de los cuales piensa implantar inmediatamente por decreto.

Entre ellos figura uno concediendo a los municipios una descentralización amplísima, y por el que el Gobierno se reserva la Inspección central de los servicios de carácter general.

## Terrible incendio

Madrid 9.—En Sevilla se ha declarado un horroroso incendio en la fábrica de tabacos, que está ardiendo toda ella.

No han ocurrido desgracias personales; pero las pérdidas materiales son de mucha importancia, por calcularse que no baja de un millón de pesetas el valor de las existencias que había en el edificio.

Se teme que el fuego se comunique al cuarte de artillería, que es med anero y está lleno de explosivos.

AGENCIA ALMODOBAR.

## Toros

Belmez 8 (10'45 n.)

El ganado de López Plata, lidiado en la primera corrida de Pueblo Nuevo, ha sido regular.

Cabalos muertos seis.

«Chicuelo» y «Morenito» quedaron bien matando y superiormente banderilleando.

PEDRAZ.

## Academia-Colegio de San José

para alumnos de Facultad y segunda enseñanza.

CALLE DE GIBRALTAR, NUM. 2 (próximo a la Universidad e Instituto)

DIRECTOR: DON GABRIEL DÍAZ

Este Centro de enseñanza se ha instalado en amplísimo local que reúne inmejorables condiciones para el objeto a que se destina.

Se admiten alumnos internos, medio pensio-istas, permanentes y externos.

El Director y todos los Profesores del

Establecimiento son Doctores ó Licenciados en las respectivas Facultades.

Las clases de repaso de las asignaturas del Bachillerato, facultad de Derecho y de las del curso preparatorio de Medicina y Farmacia, para los exámenes de Septiembre, comenzarán el primero de Agosto.

Esta Academia-Colegio, se encarga de formalizar toda clase de matrículas, y de gestionar cuantos asuntos académicos se le encomienden. 60—13

## ANUNCIO

Hasta el día 15 del corriente mes, estará de manifiesto en casa de don Felipe Bautista Ramos, calle de Zamora, núm. 37, el plano, presupuesto y pliego de condiciones para la construcción de un muro de cerramiento en el terreno donde ha de emplazarse la fábrica receptora de energía eléctrica suministrada por la Sociedad «El Porvenir de Zamora».

Todas las personas que quieran enterarse de referidos documentos y hacer proposiciones por escrito a expresada construcción, pueden efectuarlo en los días no feriados, de diez de la mañana a una de la tarde y pasado aquél, se adjudicará al que haga proposición más ventajosa. 3—1

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS. Capital efectivo, Plas. 10.000.000.

VALORES DEPOSITADOS EN GARANTÍA

12.000.000

Dirección: CARTAGENA.

Administración: OVIEDO.

Subdirector en Salamanca,

D. CÁNDIDO MARTÍNEZ BARBALOS, 15 7

## BALNEARIO DE MEDINA DEL CAMPO

Aguas clorurado-sódicas, sulfurosas, iodo-bromuradas de fuerte mineralización. Único en España que suministra AGUAS MADRES. Especiales y eficacísimas para el escrofulismo, raquitismo, enfermedades óseas, neurasténias y matris.

Esmerado servicio de fonda. Espaciosas e higiénicas habitaciones. Carruaje a la llegada de los trenes. Temporada oficial: 1.ª de Julio a 30 de Septiembre. Para más detalles, al administrador. 60—37

SE ARRIENDA una panera, en la Cuesta del Carmen, cabida para 2.000 a 2.500 fanegas.

Para informar del precio y condiciones, en casa de don Cayo Alvarado, Espoz y Mina, 8. 8—2

## SE NECESITAN

un Operador Retocador y chico de unos 14 años en la Fotografía del señor Poujades, Afueras de San Bernardo, núm. 9. 8—3

## SUBASTA

No habiendo tenido lugar en el día señalado, la de las carnes de los toros que han de lidiarse en las cuatro corridas de la próxima feria de Septiembre, se convoca a subasta para el domingo 10 de los corrientes a las diez de la mañana en el comercio del señor Huebra, donde estará de manifiesto el nuevo pliego de condiciones, al cual han de ajustarse las ofertas de los rematantes.—P. O. de la Junta, Manuel Méndez. 5, 7 y 9

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

37 años de existencia

Seguros sobre la vida

Seguros contra incendios

Subdirector en Salamanca, don Segundo Hernández Iglesias.

Imprenta y Librería de Francisco Núñez Izquierdo —Salamanca—

Precios económicos

# SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

# ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

## CERTIFICADOS DE MEDICOS NOTABLES

Sr. D. Ramón Saiz de Carlos.

Muy Sr. mío y distinguido compañero: Tengo la satisfacción de participarle que receto con frecuencia su ELIXIR ESTOMACAL, habiendo obtenido siempre una notable mejoría y en muchos una curación completa.

Queda de V. affmo, y s. s. q. b. s. m., Licenciado FRANCISCO DE P. ROSALES, Médico de Antequera.

Sr. D. Ramón Saiz de Carlos.

Muy Sr. mío y distinguido compañero: Hallándome el año pasado afecto de una euteritis crónica de carácter atónico y habiendo llegado mi estado general á un depauperismo tal que todos mis compañeros de ésta auguraban un fatal resultado; después de haber tomado todos los eupépticos, tónicos-amargos, salicilatos, tanalbina, etc., sometiéndome á una dietética severa, usando faja de franela, etc., etcétera, es decir, apurando todos los medios, con nada absolutamente pude conseguir ni siquiera un alivio, hasta tomar su ELIXIR ESTOMACAL. De su ELIXIR puedo decir en verdad que, desde la primera cucharada que tomé, sentí sus benéficos efectos y no dudé ya que me curaría, como así sucedió, gracias á Dios, al cabo de unos ocho ó diez días nada más, después de haber tomado la primera botella.

Como soy joven y robusto, le seré franco, así que vi que la digestión intestinal se verificaba bien y que de día en día ganaba fuerzas, pronto me decidí á comer de todo, y al cabo de veinte días, lo más, estaba ya tan perfectamente como si nada me hubiese pasado, siendo el hombre fuerte, ligero y jovial como quien goza de perfecta salud.

Como le digo, hace ya un año que tuve esa enfermedad y hasta el presente no he tenido ni el menor sintoma de la misma, siendo así que, en otro pasivo y aprensivo y, por lo tanto, no me he abstenido de nada absolutamente.

Desde entonces, tanta confianza he cobrado á su ELIXIR ESTOMACAL, que ya lo habrá usted notado por los pedidos que le han hecho los señores Farmacéuticos de ésta: lo he prescrito muchísimo en mi clínica particular y siempre con magníficos resultados.

Conste así, y aprovechando esta ocasión para darle las gracias más expresivas y ofrecerme de usted con la consideración más distinguida, afectísimo compañero seguro servidor q. b. s. m., DIONISIO ARRUGADA GARAÿ, Médico de Lérida.

Decanato del Cuerpo de Casas de Socorro de Sevilla.

CERTIFICO: Haber empleado el ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos en mis enfermos del estómago é intestinos, principalmente en las formas dispépticas por atonía y por hi-

perrohidia, así como también en las diarreas crónicas, siempre con excelente resultado.

Para que conste, firmo la presente en Sevilla á 20 de Abril de 1901.—DR. JUAN DE LA ROSA.

He empleado con muchos enfermos de mi clientela, particularmente en los que padecían dispepsias, gastralgias, dispepsias ácidas y catarros gastro-intestinales, y en la mayoría de los casos he obtenido excelentes resultados, por cuya razón, continuamente empleo el *Elixir Estomacal* de Saiz de Carlos, José de Dios, Médico de Cádiz.

CERTIFICO: Haber empleado en varias ocasiones el *Elixir Estomacal* del Sr. Saiz de Carlos, siendo en todas ellas de feliz resultado. Dr. Marengo, Ayudante de la Facultad de Medicina de Cádiz.

Sr. D. R. Saiz de Carlos.

Muy Sr. mío: Hago más de cinco años que vengo formulando el *Elixir Estomacal* por usted preparado en los enfermos crónicos del tubo digestivo y puedo asegurarle, bajo mi palabra honrada, que siempre he quedado altamente satisfecho de sus excelentes resultados.

A pesar de ser poco partidario de exhibiciones, autorizo á usted para que haga pública mi carta que expresa el convencimiento que la experiencia me ha dado de la bondad de su específico.

Aprovecha gustoso esta ocasión para ofrecerle de usted afectísimo como atentamente b. s. m., Nicolás de Ochoa, Ex-Médico Mayor de Sanidad Militar de Cartagena.

DR. ROMERO CAMARA, Exprofesor del Hospital de San Juan de Dios, Jefe clínico del Hospital general, Médico 1.º del Montepío Comercial é Industrial y Banca madrileña.—San Eugenio 3, 1.º.

Sr. D. Ramón Saiz de Carlos.

Muy Sr. mío y distinguido compañero: Soy absolutamente refractario á emitir mi humilde juicio de todas aquellas preparaciones farmacéuticas que no tenga sancionadas por la más detenida observación y experiencia, pero cuando estos requisitos se cumplen como me sucede con su excelente preparación titulada ELIXIR ESTOMACAL, creo un deber de honradez profesional el poner en conocimiento de su autor los verdaderos efectos de aquella.

Por ensayarse en mí ha cuatro años pertinaz gastralgia sintomática á mi entender de «Dispepsia ácida», he podido hacer una observación más inmediata de su ELIXIR, y puedo asegurarle, para su satisfacción y la mía, que con su uso, á las primeras dosis experimenté

un notable alivio en mi padecer, desapareciéndome tanto el elemento dolor como la distensión gástrica consecutiva á las comidas; en virtud, pues, de estos resultados, siempre que para ello encontré indicación, se lo he recomendado con cariño á mis enfermos, los que me han manifestado en todas ocasiones idénticas honradas terapéuticas que por las mí observadas.

Creo, Sr. Saiz de Carlos, que á su preparado debemos todos los Médicos prestarle singular atención por entender que del mismo se puede sacar mucho partido en la patología gástrica.

Aprovecho, pues, con esta ocasión para felicitarle y ofrecerme, muy afectísimo amigo y compañero, q. b. s. m., DR. ROMERO CAMARA, Madrid.

D. MANTEL DE LA CASA Y TEJEIRO, Doctor en Medicina y Cirujía.

CERTIFICO: Que frecuentemente he usado en los enfermos de mi clínica particular el ELIXIR ESTOMACAL de Sr. Saiz de Carlos habiendo obtenido constantemente efectos favorabilísimos en la anemia, catarros intestinales crónicos, gastralgias y en varias formas de dispepsia, obteniendo muchas curaciones.

Lo que tengo el gusto de consignar para felicitación de su autor y en beneficio de la humanidad doliente. Doctor MANUEL DE LA CASA, Médico de Granada.

Sr. D. Ramón Saiz de Carlos.

Muy señor mío y respetable compañero: Visitado por su señor Representante con encargo expreso de que manifestara el resultado que haya obtenido con el uso de su *Elixir Estomacal*, he de declararle francamente que en los pocos casos que he tenido ocasión de emplearle, caracterizados principalmente por atonía en la fibra muscular, neuritis y afecciones catarrales crónicas del estómago, el éxito ha sido satisfactorio, consiguiendo la curación ó notable alivio de los enfermos.

Tengo un verdadero placer en hacerlo así constar y con este motivo se ofrece de usted su afectísimo s. s. q. s. m. b., Manuel Martínez Espinosa, Médico de Murcia.

Sr. D. R. Saiz de Carlos.

Muy Sr. mío: El mejor encomio que del específico que lleva su nombre puede hacerse es el ver los admirables resultados que su uso determina, pues por mi parte puedo manifestarle que, en todos aquellos casos de determinadas lesiones del aparato digestivo lo he empleado, siempre he obtenido valiosos efectos, que me complazco en manifestarle a usted.

Queda de usted su afectísimo s. s. q. b. s. m., Dr. José Luis Madero, Médico por oposición de la Beneficencia municipal de Cádiz.

Sr. D. R. Saiz de Carlos.

Muy Sr. mío: He ensayado en bastantes casos su ELIXIR ESTOMACAL, en los que predominaban los síntomas dispépticos, y sobre todo los gastrálgicos, dependientes en unos casos de gastritis crónicas, en otros de hiperclorhidrias y en muchos de estados artríticos localizados en el estómago é intestinos, y puedo asegurar que en todos he obtenido resultados muy satisfactorios, desapareciendo en absoluto los trastornos gastro-intestinales.

Le autoriza para que publique los anteriores resultados, su afectísimo y seguro servidor, q. b. s. m., Dr. SIMON HERGUETA, Médico de número del Hospital General de Madrid.

Sr. D. Ramón Saiz de Carlos.—Madrid.

Muy Sr. mío: Me complazco en participarle que he prescrito varias veces y en diversos enfermos su *Elixir Estomacal*, habiendo conseguido en su mayoría éxitos verdaderamente sorprendentes. Dispepsias atónicas y catarros crónicos intestinales de pertinaz rebeldía, que no fué posible dominar con el más adecuado régimen dietético y que habían resultado ineficaces los tónicos, eupépticos, absorbentes y antisépticos más aconsejados, han cedido prontamente con el uso del *Elixir* tan sabiamente por V. reparado.

Lo que tengo la satisfacción de manifestarle y se ofrece de V. afectísimo s. s. q. b. m., Joaquín Bañeres, Médico de Lérida.

Consignada esta justa recomendación como recompensa á su ilustrada laboriosidad, se ofrece á V. suyo afectísimo s. s. q. b. s. m. Dr. E. Arizón, Médico de Huesca.

Con gran frecuencia empleo en mi clínica el ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos; realmente los efectos son excelentes en una buena colección de enfermedades crónicas del estómago é intestinos.

Tengo un verdadero placer en certificarlo DR. IRANZO, Catedrático de Medicina.—Zaragoza.

Sr. D. R. Saiz de Carlos.

Muy Sr. mío: El *Elixir Estomacal* por usted elaborado, merece justamente que se le recomiende para combatir toda clase de afecciones gastro-intestinales.

En la gastralgia, catarro crónico y úlcera del estómago, que son las afecciones en que más frecuentemente ha sido por mí utilizado, he apreciado siempre curaciones ó alivios que me impulsan á recomendar este producto como uno de los mejores recursos terapéuticos que en contra de aquellas dolencias pueden ensayarse.

Queda demostrado que el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, es el mejor medicamento para curar las enfermedades del ESTOMAGO E INTESTINOS

Lo recetan los mejores médicos del mundo y se despacha, Serrano, 30, farmacia, Madrid y principales de España, Cuba, Filipinas, México,

América del Sur, Estados Unidos é Inglaterra